

SUPLEMENTO

BOLETIN OFICIAL



DE LA PROVINCIA DE ZARAGOZA

Información local.

Huelga de albañiles.—Los carreros.—Disposiciones del Alcalde.—La sesión del Ayuntamiento.

Ayer a las once y media era la hora señalada, sin duda secretamente, para que los albañiles abandonaran el trabajo. Una comisión fué recorriendo los tajos, dando el aviso a los que no estaban enterados.

La huelga, sin embargo, puede decirse que no comenzó hasta por la tarde, y fué general en el ramo de albañilería.

Se ha planteado esta huelga sin el aviso previo que dispone la ley y al parecer, tiene por objeto obtener las mejoras de jornales que hace algunos días habían solicitado los obreros.

El Gobernador tomó las debidas precauciones para evitar alteraciones del orden.

La tranquilidad es absoluta.

El Alcalde Sr. Calvo ha dispuesto que en vista de la huelga de carreros que hoy empieza, distribuyan la harina en sacos tres carros del Ayuntamiento, servidos por bomberos.

Los carros llevarán un cartel que dirá: «Junta municipal de Subsistencias».

En la Alcaldía se ha recibido un telegrama de los feriantes preguntando si habrá fiestas en Zaragoza en el mes de mayo próximo.

Ayer se posesionó del cargo de Secretario de la Alcaldía, D. Dionisio Madroñero.

La Comisión municipal de Gobernación propone al Ayuntamiento que, conforme solicitan los vecinos del barrio de Miralbueno, se construya allí un edificio para Escuelas.

En la sesión que celebra hoy el Ayuntamiento explanará una interpelación sobre subsistencias el Sr. Tutor, y el Sr. Algora explanará también una interpelación relacionada con la venta de patatas al Sr. Amada.

La huelga de tipógrafos.

Ha entrado en una nueva fase lo de la huelga de tipógrafos.

Desde ayer interviene la Junta local de Reformas sociales, y ya se ha puesto al habla con patronos y obreros.

Se celebró la primera conferencia y hoy tendrá lugar la segunda.

Supónese que será con resultado favorable para todos.

Huelga en «La Montañanesa». — ¿Quién es el detenido? — Varios sucesos.

Un grupo de obreros de la fábrica papelera de Montañana, se presentó ayer al Gobernador anunciándole el planteamiento de la huelga si no se les suben los jornales.

Según telegrama de la Dirección general de Seguridad, el detenido en Zaragoza Manuel Talent, debe ser el que mató a dos en Sevilla el día del mitin de Lerroux en la plaza de toros; se le ocupó una browning con dos cápsulas vacías.

La vecina de Purujosa, Alejandra Pardo, atravesando el río Isuela montada en un borriquito, fué arrastrada por la corriente y pereció ahogada.

En María de Huerva han sido detenidos cuatro muchachos, fugados del Hospicio de Zaragoza.

Al vecino de Villarroya de la Sierra, Nicolás Soriano, le robó 500 pesetas Manuel Almuñí, auxiliar del Recaudador de contribuciones, el cual ha desaparecido.

Madrid.

(8.—23'30).

(Por teléfono).

La crisis.

Después de las doce de la mañana salió el conde de Romanones de Palacio, siendo interrogado por los periodistas:

—¿Qué hay? Ya sabrá usted que un periódico de la mañana insiste en el planteamiento de la crisis.

—La crisis—dijo el Conde—lo mismo puede surgir hoy que mañana o dentro de un mes.

Desde Palacio marchó el Presidente al Ministerio de Estado, donde conferenció con el embajador de Inglaterra, suspendiendo la conferencia para recibir a los periodistas.

Dijoles el Presidente que la situación en Barcelona seguía mejorando.

Volvió a ser interrogado acerca de la crisis y contestó:

— Ya no responderé más a esa pregunta.

— ¡Es que no tenemos otro tema! — contestó un periodista.

— Pues lo siento mucho, pero no hay crisis.

Ocultación de riqueza.

En el Ministerio de Hacienda se han resuelto treinta y seis expedientes por ocultación de riqueza rústica, que suponen un alza de veinte millones y pico de pesetas.

Suspensión.

Se han suspendido las prácticas de conjunto que habían de verificar los alumnos de las diversas academias militares, ignorándose el motivo de la suspensión.

Las bajas de un combate en Tetuán.

La última acción en Marruecos, de que ayer dimos cuenta, duró todo el día, interviniendo eficazmente la artillería.

Las bajas fueron: capitán Hidalgo Cisneros; suboficial Manuel Vázquez Giles; sargento Segundo Guinet; sargento de fuerzas regulares Carraluri; cabo Juan Vicente; soldado Pedro Sánchez y once soldados de policía indígena, muertos todos los citados; capitanes Pedro Aspezo y Juan Soto Acosta; teniente Antonio Brandis-Benito y varios soldados heridos.

En honor de una escritora

En la redacción de «A B C», se ha dado un té en honor de la eminente escritora Sofía Casanova.

¿Se planteó la crisis?

Esta tarde en los pasillos del Congreso se rumoreaba que el Conde había planteado hoy la cuestión de confianza al Monarca y que el Rey le había pedido que aplazara su decisión hasta que quedaran solucionados los conflictos pendientes, especialmente el de tranviarios.

A la huelga.

Con insistencia se rumoreó hoy, que los tranviarios irían a la huelga muy pronto, pues aunque se oponen a ello seiscientos obreros católicos de los tranvías, y algunos de la Casa del Pueblo, todos los tranviarios parecen dispuestos a secundar el movimiento si llega el caso.

Cambó no llegó.

A pesar de todo lo dicho, el Sr. Cambó no ha venido a Madrid.

Sin harina.

Una comisión de harineros visitó al Gobernador para darle cuenta de la escasez de trigo, que supone una próxima paralización de la industria harinera en la capital de España.

El Sindicato harinero está dispuesto a comprar cuanta harina le facilite el Ministro.

De Barcelona.

(Por telégrafo).

Los conflictos del trabajo. — Un Consejo sumarísimo. — El proceso Bernet. — Los carreteros del puerto.

A la una de la tarde ha dicho el Capitán general a los periodistas que hoy se ha trabajado en la Hispanosuiza y en la España Industrial.

Ha terminado el consejo sumarísimo contra Ramón Escuder, quedando secreto el fallo hasta que lo apruebe el Capitán general.

Parte de las fuerzas militares destacadas en las zonas regresaron a los cuarteles esta tarde, quedando en retenes en la forma conveniente.

Hoy entraron al trabajo parte de los huelguistas metalúrgicos.

En la Audiencia ha continuado el desfile de testigos en el proceso Bernet.

En el muelle han trabajado 50 carros.

Sólo para descongestionar el muelle de la Transatlántica se necesitarían 1.000 carros.

Esta noche se reúnen los patronos del ramo de construcción.

La huelga se limita a los carreteros del puerto.

Provincias.

(Por telégrafo).

Bilbao.

Quinientas mujeres se han dirigido en manifestación al Gobierno civil para protestar contra la carestía de las subsistencias. No ha habido incidentes.

El Ferrol.

Con objeto de evitar los motines que se han originado estos días al verificar el embarque de los reses necesarias para el consumo de la población.

Orduña.

Vaquerito y Serranillo, han estoqueado con éxito novillos de Carreros.

Ultima hora.

(Por telégrafo).

La crisis y la paz de Barcelona

Madrid.—Anoche insistió el conde de Romanones en desmentir el planteamiento de la crisis.

Se aseguraba que la crisis había sido aplaza-

da en vista del nuevo giro que ha tomado la situación de Barcelona, donde, a pesar de las noticias que se dan, la tranquilidad no es completa.

Se decía que muchos de los detenidos puestos en libertad en los días pasados, han sido de nuevo detenidos, y, en cambio, los sindicalistas hermanos Roca, después de declarar, han recobrado la libertad.

Escuder condenado.

Barcelona.— El Capitán general ha manifestado esta noche, que el procesado Ramón Escuder ha sido condenado por el Consejo de Guerra a veinte años de prisión.

Se han practicado algunas detenciones por coacción.

Información del extranjero.

(Por telégrafo)

Los soviets de Baviera.

Zurich.— La Prensa alemana, comentando la proclamación de la república de los soviets en Baviera, se muestra unánime en manifestar su temor de que el ejemplo de Munich pueda ser imitado por todas las grandes ciudades obreras y en todos los puertos.

Piden los periódicos que la Asamblea nacional de Weimar niegue toda autorización a los Consejos de obreros de Munich.

La «Gaceta de Francfort» se muestra muy pesimista y no cree posible que pueda ser contenido el movimiento comunista, del que dice que inevitablemente se tragará la civilización, si la dictadura de una minoría inconsciente permanece en el Poder.

El domicilio de la Liga.

París.— La Conferencia de la Paz ha designado a Ginebra como domicilio de la futura Liga de las Naciones.

Los bolcheviquistas vencidos.

Berna.— En la Ucrania oriental se han rendido los bolcheviquistas, entregando a los ucranianos numerosos cañones y abundante material de guerra.

El Sur contra el Norte.

Basilea.— Según el «Berliner Tageblatt», en la Baviera septentrional se marca gran oposición contra Munich.

Las tendencias separatistas entre el Norte y el Sur ganan terreno entre el partido burgués y la Liga de campesinos.

A la proclama de los soviets, contestan amenazando con la huelga general.

Si ésta se declarase, son de temer nuevos disturbios, que irían acompañados de derramamiento de sangre.

Comunican de Berlín que los disturbios han estallado en Baviera, amenazando generalizarse e invadir toda Alemania.

Instituto de Reformas Sociales.

Un voto particular importante.

Algunos Vocales del Instituto Nacional de Reformas Sociales han formulado ante el Ministro de la Gobernación el siguiente voto particular, referente a la representación de las minorías en los comités paritarios o juntas mixtas de patronos y obreros.

He aquí el voto particular a que nos referimos:

«Excelentísimo señor:

Al discutirse en el Instituto de Reformas Sociales las bases para la formación de las juntas mixtas o comités paritarios que han de dictaminar en cada oficio el jornal mínimo y las excepciones de la jornada máxima legal de las ocho horas, se han manifestado dos criterios opuestos: uno, el de los representantes obreros (que son todos socialistas); y otro, el de los vocales que suscribimos el presente voto particular.

Según aquéllos, los comités deben de ser elegidos única y exclusivamente por las asociaciones obreras y las patronales; según nosotros, deben ser elegidos por todos los obreros y patronos que se dediquen a un mismo oficio dentro del pueblo o región a que el comité extienda sus atribuciones, estén o no estén asociados. Puesto a votación el asunto, obtuvimos ocho votos favorables, y votaron contra nosotros nueve, entre ellos el presidente.

Intervinieron, pues, en aquella votación solamente 17 señores de los 35 que componen el Instituto, y se decidió por un solo voto.

Si prevaleciera semejante criterio, porque el Gobierno lo hiciera suyo, resultaría que, tratándose de uno de los asuntos que más interesan a todos los patronos y obreros, sólo podrían intervenir en él los que estuvieran asociados, es decir, una exigua minoría que no llega al 10 por 100 de la totalidad del elemento obrero y patronal; se concedería un exorbitante privilegio a los asociados, y se despojaría de un legítimo derecho a los no asociados, por cuanto la asociación, según las leyes españolas, no ha sido hasta ahora obligatoria, sino voluntaria, y se daría el caso de que en muchas localidades la existencia de mezquinas asociaciones de vida lánguida bastaría para privar de todo derecho electoral a la gran mayoría de los patronos y obreros que no están asociados.

Y no se diga que pueden los mismos interesados evitar su daño asociándose, porque es moralmente imposible constituirse antes del 1 de junio, que es la fecha en que los comités han de empezar a funcionar, el sinnúmero de asociaciones que faltan de los distintos oficios en la mayor parte de los pueblos de España.

Además, tenemos que referirnos a otros extremos de gran importancia, relativos también a los comités paritarios. En la penúltima sesión se discutió ampliamente la representación de las minorías. Deseábamos evitar que nunca el núcleo más fuerte pudiera acaparar todos los puestos del comité, y a este efecto propusimos que ningún elector pudiera votar el número total de vocales del comité, sino la mayor parte de él, a fin de que los núcleos de menor importancia pudiesen también llevar su representación al seno de

aquellas juntas; y aunque se trataba de un principio universalmente reconocido en materia electoral, y aceptado ya para la elección de los jurados de los tribunales industriales, no tuvimos la fortuna de ser atendidos, y en este caso la abstención del Sr. Presidente dejó sin resolver el empate a que habíamos llegado por haber votado ocho a favor de nuestra proposición y otros ocho en contra.

En consecuencia de lo expuesto, tenemos el honor de acudir a V. E., formulando el presente voto particular, y suplicamos al Gobierno de Su Majestad que al dictar las disposiciones concernientes a los comités paritarios, se sirva aceptar el principio de la representación de las minorías, y no prive del derecho electoral a los patronos y obreros que no estén asociados.

El Marqués de Mochales.—Rafael Conde y Luque.—Francisco González Rojas.—Rafael Marin y Lázaro.—Severino Aznar.—Pedro P. Alarcón.—Manuel Senante.—Carlos Martín y Alvarez.

Madrid, 5 de abril de 1919».

Gacetillas.

En los terrenos inmediatos al camino del Cementerio de Torrero, se verificó ayer tarde la Fiesta del Arbol.

Asistieron al acto el Alcalde, Concejales de la Comisión de Montes y Propios, los niños de las Escuelas públicas y los exploradores, siendo obsequiados con una merienda. Amenizaron la Fiesta la Banda de música del Regimiento de Aragón y la Banda provincial.

Se plantaron 1.500 pinos.

Disposiciones oficiales.

La «Gaceta» de ayer publica un Real decreto de Hacienda, dictando reglas para regular la transición del año natural al año económico en cuanto afecta y se relaciona con las fechas en que han de comenzar la formación de los repartimientos, matrículas y padrones de las contribuciones e impuestos con las que han de regir para la diversa tramitación de dichos documentos hasta que en ellos recaiga la definitiva aprobación, así como también con la época durante la cual se han de considerar vigentes los ya formados para el año natural de 1919; ampliándola hasta el comienzo del año 1920-21, y dictando reglas indispensables para armonizar los intereses de los contribuyentes con los del Fisco en lo que respecta a la exacción de impuestos.

También publica una Real orden de Hacienda, disponiendo se abra una información escrita ante la Dirección general de Contribuciones, por término de ocho días, para que las Sociedades anónimas puedan exponer las soluciones que crean más convenientes, con el fin de evitar continúe la exigua tributación por utilidades de algunas Sociedades.

LOS ESPECTACULOS

Esta tarde se celebra en el Teatro Principal, la sexta «matinée» de abono, poniéndose en escena la interesante obra «Franz Hallers», triunfo personal del Ernesto Vilches.

Por la noche se estrenará la comedia en tres actos, «La tía de Carlos», obra cómica de gran éxito.

Mañana, jueves, se celebrará el beneficio de la primera actriz Irene López Heredia.

El programa de la «matinée» lo constituyen la obra cómica «La tía de Carlos» y el estreno del episodio sentimental en un acto titulado «Era un romántico».

En la función de noche se da la última representación de «La muchacha que todo lo tiene», el mayor éxito de la temporada actual, y el estreno del diálogo original de Ramón López Montenegro, titulado «Un tío castizo», escrito expresamente para Irene López Heredia y Ernesto Vilches.

El sábado se celebrará el beneficio de Vilches con dos escogidos programas.

Cambios de Bolsa.—Día 8 de abril.

Madrid.	Barcelona.
77'70 Interior contado	
78'05 — fin	
— — próximo	
87'25 Amortizable 4%	
97 — 5%	
96'75 Exterior	
88'95 Tesoro 4'75%	
102'15 — 4%	
99'80 Cédulas del 4%	
108 — del 5%	
505 Banco de España	
304 Tabacos	
98 Azucareras preferentes	
46'25 ordinarias	
— obligaciones estampilladas	
— sin estampillar	
205'5 Felguera	
343'50 Norfes A.	
— Alicante	
— Andaluces	
— Orenses	
— Filipinas	
83'75 Francos	
23'07 Libras	

TEATROS Y CINES

Teatro Principal.
Compañía de comedia de Ernesto Vilches.—Función para hoy, 9 de abril de 1919.—Tarde, a las 6 (hora oficial), Franz Hallers.—Noche, a las 10, La tía de Carlos.
Mañana jueves beneficio de Irene López Heredia.

Teatro Parisiana.
Compañía de Salvador Mora.—Función para el miércoles 9 de abril de 1919.—Noche, a las 10 ¹/₄, séptima representación de La casa de la Troya.
Mañana jueves, beneficio del primer actor y director Salvador Mora, con la comedia en dos actos, El chiquitín de la casa, el monólogo El prestidigitador y la zarzuela, en un acto, La mala sombra.

SECCIÓN DE ANUNCIOS

Se arrienda un piso con cinco balcones a la calle de D. Jaime I.—Informarán en el núm. 27, pral.

Zaragoza.—Imprenta del Hospicio provincial.